

# 2

# LES FOUILLES DU QUAI SAINT-ANTOINE

## Les maisons médiévales et modernes

Au cours du XII<sup>e</sup> siècle, une **place** constituée de grandes dalles jointives en calcaire dur est installée au débouché du pont du Change construit sur la Saône quelques décennies plus tôt. La culée de ce pont consiste en un énorme massif de maçonnerie large de 6,5 m.



Vestiges de la place médiévale.



Plan des vestiges médiévaux et modernes.



Îlot d'habitation médiéval construit au nord de la place d'Albon.

À la fin du XIII<sup>e</sup> siècle ou au début du siècle suivant, un **îlot d'habitation** est édifié sur l'ancienne place, marquant ainsi, au moins dans ce secteur, la naissance de la rue des Bouquetiers qui joignait alors le pont de pierre à l'église Saint-Nizier et dont un tronçon existe toujours. Au sud, cette rue semble également se border de maisons mais leurs vestiges très ténus (fondation de mur de façade, lambeaux de sols) ne permettent pas de les dater ou de les restituer avec exactitude.



Fouille des caves des maisons attenantes au pont du Change.

Plusieurs **habitations** sont également construites au départ du pont, jusque sur sa première arche. L'une d'elles se compose d'un corps de bâtiment sur rue, côté pont, d'une cour intérieure et d'un corps de bâtiment arrière donnant sur la rivière. L'accès aux caves se fait par un escalier en vis auquel on accède depuis la cour. Durant l'époque moderne, ces immeubles sont plusieurs fois modifiés, voire reconstruits, notamment suite à un incendie survenu au cours du XVII<sup>e</sup> siècle. Dans les caves, ces modifications se traduisent par

un exhaussement des sols et par l'ajout d'escaliers secondaires. Les pièces situées au nord, côté pont, sont aveugles et recouvertes de sols en galets tandis que les salles situées au sud, ouvertes sur la Saône, s'apparentent plutôt à des pièces d'habitation et sont dotées de sols en tomettes. De ce côté, une fosse à bateau est aménagée afin de faciliter le transit des marchandises arrivant par bateau.



Modélisation 3D des maisons attenantes au pont du Change.

## Le quai Villeroy

Édifié au début du XVIII<sup>e</sup> siècle, le **quai Villeroy** a été mis au jour sur une longueur de 80 m. Au sud, à hauteur de la rue Dubois, il laisse place à un emmarchement qui offre un accès direct à la rivière et dont le soubassement maçonné a été découvert jusqu'en limite méridionale de la fouille.



Relevé « pierre à pierre » du quai Villeroy.



Vue perspective des bords de la Saône à Lyon en 1804 (détail), par Charles François Nivard (musée Gadagne).